

consigue renovándolo á menudo en las habitaciones y alejando de éstas las sustancias animales y vegetales que, después de utilizadas, pueden entrar en estado de putrefacción.

Durante el invierno son muy convenientes los ventiladores que se adaptan á las vidrieras de los balcones, colocados en el cristal superior; estos sencillos aparatos reviven la atmósfera sin producir corrientes de aire frío.

Recomendamos á los señores profesores de instrucción pública que usen dieblos ventiladores en las aulas, donde se agotan muchísimos niños y vician pronto el aire; y además que tengan abiertas las ventanas ó balcones en los intervalos de las clases.

En la presente estación el aire que se respira después de puesto el sol, en los lugares húmedos y pantanosos, y aun en los jardines, por mucho esmero y limpieza que en ellos se tenga, ocasionalmente el putrefacto, la difteria y el erupción; tenganlo muy presente las madres, para no prolongar el paseo de los niños por las tardes.

El aire más puro y saludable se respira por la mañana, dos ó tres horas después de salir el sol.

La luz es el estimulo más directo, inmediato y propio de la piel; la luz es la causa principal del color de aquella é imprime la actividad & sus funciones.

Así como las plantas y las flores no prosperan ó se crean raquíticas sin luz suficiente, así los niños que viven en casas sombrías, donde no penetra el sol, enflequen, su temperamento se hace linfofático y concluyen por padecer de raquitis ó de escrofulosis.

Bien sabemos que en las grandes capitales es punto ménos que imposible al obrero y familias de escasa fortuna procurarse habitación ventilada y soleada, gracias al desden con que mira este punto esencialísimo la Administración pública, más atenta á favorecer siempre al propietario poderoso, á quien tolera todo clase de abusos, que á mirar por la subsistencia de las clases populares. Por esto, para contrarrestar en parte este mal, deben las personas que viven en las referidas malas condiciones pasear durante los días de sol por las plazas y las afueras de la ciudad.

El calor, que sofoca y debilita en verano, vivifica y entona en invierno. Para procurarse calor en la presente estación nada mejor que los rayos del sol en nuestro hermoso clima. El brasero tiene mil inconvenientes, cual más perjudiciales, y sería de desear que se desterrase de las habitaciones. Además, es sumamente salvable acostumbrarse á la moderada temperatura que reina en esta región durante el invierno, sin usar caloríficos.

Los baños fríos y la actividad contrarrestan el frío y entonan el organismo.

El vestido debe ser limpio y suficiente á retener el calor del cuerpo, cuidando de que no se hamedezca jamás. Las ropas mojadas deben mudarse inmediatamente, enjuagándose la piel y friccionándose con alcohol ó agua de Kananga. Es altamente perjudicial dejarse secar la ropa en el cuerpo, aunque sea expoliándose al calor del fuego ó del sol.

Además de los baños, que son necesarios para la conservación de la salud, deben lavarse á menudo durante el día, según las circunstancias y el trabajo á que cada cual se dedique, las partes expuestas al contacto del aire, como el rostro y las manos.

Por último, no olviden nuestras lecturas que para ganar dinero, hacer negocios ó gozar racionalmente de los placeres de la fortuna y de la vida, es precisa la salud, y que ésta se pierde cuando se desoyen los consejos de la Higiene.

JUAN FERNANDEZ-BALLESTEROS.

FRONTONES AMERICANOS

De La Patria, de Buenos-Aires, correspondiente al día 6 de Diciembre, tomamos lo siguiente:

FRONTON BUENOS-AIRES.—El segundo partido que ayer se jugó en el frontón Buenos-Aires es uno de aquellos que, por el equilibrio que existe en su combinación atrae siempre gran número de concurrentes, pues bien conocidas son las fuerzas de los cuatro pelotaris que actúan. Este partido se ha jugado infinitud de veces, siempre tovo las mismas alternativas, una veces la victoria las favorece a Eliecegui y su compañero Samperio, y otras fueron venidas por el brazo de hierro de Portal y el arte de Mardura; pero siempre vencidos y vencedores merecieron por su comportamiento las justas mostras de simpatía que les tributara el público intelectual.

Concluyó el primer partido entre Pedros y Uriach contra Iturrioz y Embil, que no tuvo interés alguno por haberlo ganado fácilmente éstos, se presentaron en la explanada Eliecegui, Samperio, Portal y Mardura, llevando los primeros el distintivo rojo y los segundos el azul.

La suerte desde un principio, favoreció á los colorados, que hicieron 9 tantos por 1, pero poco después fueron igualados á 11, para continuar desde aquí hacia lo mismo en 12, 14, 15, 16, 19, 20, 23, 26, 27, 31, 32.

A esa altura, tomó Portal la delantera ó hizo un tren tan rápido que poco á poco llegó á 46 por 40 y 49 por 43, habiendo naturalmente entre estos tantos algunos reñidísimos, sobre todo el 40 de los azules, en el cual Mardura echó el rosto y cosechó gran número de esterlinas y aplausos.

El triunfo indudablemente, según la catedra, que ofrecía paradas de 100 á 3, era de Portal, porque Eliecegui, contra su costumbre, había jugado mucho desde el principio, y del tanto 40 en adelante, por indisposición de Samperio, tuvo que hacer de delantero y zaguero, para dejar á este tan solo el resto de pelotas claras.

Una falta de Mardura da á Eliecegui el 46, otra de Portal que quiso tomar el saque de aire le da el 47.

Se empieza una lucha reñidísima y Vicente, que se había propuesto hacer juego á largas, gana otro tanto y llega á 48, iguala á 49. Una lluvia de esterlinas, bastones, cigarrillos, etc., recomponen el esfuerzo del siempre imperturbable Vicente. Los espectadores, parados en sus asientos, siguiendo el vaivén de la pelota, en medio de un silencio profundo, esperan el resultado final, que tardó poco en conocerse.

Eliecegui, el que más ratos de emociones ha proporcionado al público desde que se instaló en Buenos Aires el juego de pelota en cancha abierta, fué proclamado vencedor.

Juan por Eliecegui y sus partidarios!

Del mismo periódico, fecha 9 de Diciembre:

FRONTON NACIONAL.—Tuvó que reformarse por enfermedad de A. Uranga el primer partido á cuan-

renta tantos; ocupando el lugar de éste Pasiego, de manera que á la hora indicada se presentaron en la cancha Iruñ y Zurdo de Villabona (azules) y Marinero y Pasiego (colorados).

La usura se daba á los azules por ballarse en este bandó el simpático Iruñ que adelantó, según opinión de todos no tenía enemigo, y ganaría los tantos como se lo autojara, pero este palotari no hizo todo el juego que tiene, equilibrando así el partido. Efectivamente Iruñ no castigó ni corrió como acostumbraba. En cambio Pasiego y Marinero estaban como nanea, y el Zurdo se hizo aplaudir hasta la muerte.

Los bandos igualaron á 1, 2, 4, 18. Desde aquí los azules tomaron la delantera en esta proporción 21 por 19, 23 por 20, 29 por 24, 30 por 25, 35 por 32, 36 por 33, 38 por 34.

Los últimos tantos fueron muy disputados, reñidísimos, así es que los vemos igualar nuevamente á 39, y gana Iruñ con una cortada rápida el último que faltaba para la conclusión.

Tanto vencedores como vencidos, merecieron los aplausos del público.

Si el primer partido llamó tanto la atención, no podemos negar que decir lo mismo del segundo.

Eliecegui, en su compañero el Manco de Villabona, debía disputar 30 tantos á Portal y Samperio.

Los partidarios del primero, se abstuvieron de hacer apuestas, tomando timidamente las usuras que se daban á favor de los segundos, porque á decir verdad había mucha desconfianza en el de Villabona, pero este, francamente, tuvo ocasión de rehabilitarse ante el numeroso público que ocupaba todas las localidades del espacioso frontón.

Eliecegui se presentó muy flojo, erró de entrada cuatro bolas, cosa extraña en él, é hizo tan poco que los colorados justificaron la usura que se daba á su favor, llegando á 6 por 3; 9 por 5, 42 por 7, 10 por 9, 22 por 13, 25 por 17, 26 por 20.

Una pequeña entrada de Eliecegui, secundado perfectamente por el Manco que hacía maravillas consustancia, puso á los bandos en 29 igualados.

Desde ese tanto podemos asegurar que comenzó el interés de la lucha. Eliecegui entró en juego con más fe, y sus partidarios, conociendo el buen proceder del Manco, arriesgaron con más confianza su dinero.

Portal conoció que sería derrotado si se concretaba á hacer juego adelante, por eso se trató de fijar al Manco, y consiguió para su color hasta 5 puntos de diferencia, pero fué igualado otra vez á 40 y 41.

Como es natural, se cambió la usura del lado azul, dándose con éstos hasta 100 á 20, porque después de la última igualada Eliecegui, por primera vez pasó á los colorados señalando el marcador 46 por 44, 49 por 47.

Contra su costumbre, Portal no se apachonó al ver á sus contendientes casi al fin de la jornada, si no que, desplegando un juego poco común en él, igualó á 49.

Faltaba un tanto y el bravo Postal tenía el saque.

Los momentos eran tremedos, en un solo tanto estribaba la suerte de este hermoso partido. La mayor parte de los concurrentes deseaban vivamente que sonara la hora reglamentaria, para que no hubiera ni vencidos ni vencedores, pues los cuatro pelotaris se habían portado como buenos, haciendo rayar el entusiasmo hasta el delirio.

Después de un pequeño descanso, saca Portal, devuelve la pelota el Manco, vuelve el primero á levantarla y el segundo se entrega. Va Portal á tomar de solitario para mandarla hasta los tendidos y falla la lastimosamente, perdiendo así uno de los partidos comparable tan solo al que se jugó el jueves de la semana pasada en el frontón Buenos-Aires.

Partides tan brillantes como los dos jugados ayer y otros anteriores dejarán gratos recuerdos en los aficionados. Por nuestra parte, felicitamos al encargado de hacer tan aplaudidas combinaciones..

NOTICIAS

Ayer nos volvió á visitar la lluvia, aunque no fué esta tan abundante como en otras ocasiones.

Por la noche las calles y plazas llenas de gente desiertas, pues eran pocos los que se atrevían á atravesarlas, entre la densa y húmeda neblina que las cubría.

El rey de Dahomey

El rey de Dahomey acaba de morir.

Dahomey es un Estado negro situado en la costa Oeste de la Guinea superior (África occidental), que tiene 180.000 habitantes.

El rey es amo absoluto de sus súbditos y de sus bueyes y vende á sus vasallos las mujeres con quienes ellos quieren casarse.

El ejército del rey tiene 10.000 hombres y está bien armado, constituyendo su parte más escogida un cuerpo de amazonas compuesto de las mujeres más hermosas y más robustas del país.

Los misioneros europeos tienen fácil acceso en este reino, donde la civilización hace progresos rapidísimos.

El lunes próximo empezarán los ensayos de la tamborrada en los salones de la Unión Artesana.

Fuga de novios justificada

Hace pocas días se fogó en La Línea de la casa paterna una señorita llamada Carmen Amada, con un joven que tiene por nombre Amador.

Con tales nombres, no haber casado á los jóvenes enamorados tan pronto como se pusieron en relaciones, no podía suceder otra cosa.

El num. 413, aproximación al premio mayor en el sorteo que ayer se celebró en Madrid ha correspondido á San Sebastián, habiéndose vendido en la lotería de la calle de Hernani.

Proposición original

A las pocas horas de llegar Stanley á Bagamoyo, recibió innumerables telegramas con magníficas ofertas, ya por la publicación del relato de su viaje, ya por dar conferencias.

La proposición más brillante y más original es la de un empresario inglés, que le ha ofrecido 3.000 libras esterlinas (75.000 pesetas) por "hablar" en un fonógrafo la equivalencia de un artículo que ocupa una columna del Times.

La Audiencia ha condenado al gitano Miguel Echeverría, conocido por José Ignacio, en causa por atentado á los agentes de la autoridad, á la pena de seis meses y un día de prisión correccional y multa.

En la iglesia de los Hospitalarios de Granada se celebró el domingo un gran escándalo.

Con motivo de la novena que venía celebrándose,

estaba el templo lleno de fieles, y un sujeto, segun parece embriagado, que se hallaba á la puerta, pretendió abrirse paso por entre la apilada muchedumbre, llevando en la mano una silla levantada en alto.

Otro individuo le salió al encuentro, suscitándose entre ellos una acalorada discusión, que atrajo la atención de algunas personas ocupadas en la iglesia; y como veían que uno de los contendientes llevaba levantada una silla, creyeron que se la iba á arrojar á su contrario y se produjo entonces un tumulto español.

Las señoras saltaron de sus sitios y corrieron por el templo, asaltando el altar mayor.

Voces, lamentos, desmayos; de todo hubo durante algunos instantes, hasta que al cabo pudo restablecerse la calma, dándose fin á la fiesta religiosa.

Hemos oido que la Asociación ha dictado el sobreseimiento provisional en la causa seguida contra el Ayuntamiento de Oñate.

Un periódico de la corte dice que el cuerpo de Telégrafos se propone ofrecer un testimonio de su gratitud al señor ministro de Ultramar y al director general de Administración y Fomento de dicho ministerio, Sr. Vicente, con motivo del decreto publicado en la Gaceta creando la Escuela de ingenieros electricistas.

A las once de la mañana se efectuaron ayer en la Casa Consistorial las subastas anunciamos oportunamente.

La licitación para el acopio y distribución, en las cañas del Ensanche, de 1.000 metros cúbicos de pioleta almacenada para la conservación del firme, procedentes de las canteras de Larrañagai, y cuyo presupuesto ascendía á 5.500 pesetas, fué adjudicada á D. Bernardo Esteban en la suma de 1.500 pesetas.

La licitación del acopio de 500 metros cúbicos de piedra de lesos para la conservación de las aceras, y 200 metros lineales de listón con el mismo objeto, cuyo presupuesto ascendía á 4.350 pesetas, fué adjudicada con rebaja de 100 pesetas á D. Lorenzo Artaza.

La licitación para efectuar la construcción de 30 sepulturas en el cementerio de Polloe fué la que ofreció mayor interés.

Hubo lucha entre los contratistas, y de ella salió beneficiado el erario municipal nada menos que en 2.050 pesetas.

El presupuesto ascendía á la cantidad de 5.550 pesetas, y se adjudicó la obra á D. Esteban Tolosa-chipi.

La prensa madrileña y en especial nuestro colega El Revüen se viene ocupando estos días de los excelentes vinos presentados por nuestro distinguido amigo D. Eustasio Sierra, en las Exposiciones de Londres y París.

Los vinos procedentes de sus acreditadas bodegas de Aleson en la Rioja y han alcanzado los honorables premios con Diploma de Mérito en Londres y con medalla de plata en París por la bondad de sus calidades.

También parece que el crédito alcanzado en América, Alemania y Francia por la calidad de estos vinos, es grande, y los pedidos de los citados puntos, son cada día mayores.

El alcalde y la comisión de Hacienda han determinado que la subasta del empréstito votado en la última sesión se verifique el día 20 del actual, a las doce de la mañana.

Se subastarán 195 obligaciones, representando 97.500 pesetas.

Anoche se ha constituido en sesión bajo la presidencia de D. Francisco Leyva, la Junta directiva de la Sociedad de Socorros mutuos de Artesanos, para delegar sus cargos en el gobierno y administración de la misma, á la nueva Junta para el presente año, compuesta por D. Ramón Amezabar, presidente, D. Bonifacio Luzuriaga, vicepresidente, D. Pedro Anabitarte, secretario, D. Pedro Arrati, vicesecretario y 14 vocales.

Se encuentra atacado de la enfermedad reinante el Sr. Rodríguez Brizón, gobernador militar de la plaza.

Víctima de rápida enfermedad falleció ayer en esta ciudad nuestro querido amigo D. Enrique Arias.

Su muerte ha sido muy sentida entre los numerosos amigos que tenían la fortuna de tratarle y que sabían apreciar las condiciones de su carácter.

Sirval de lenitivo á su familia la gran parte que tomamos en tan sensible desgracia.

Ayer se recibió en esta ciudad un telegrama participando que, en vista del estado de gravedad en que se hallaba el capitán general del distrito, señor Loma, se ha encargado del mando el general Morales Reina.

También se ha encargado del gobierno militar de Alava, el general Angustín.

El estado del general Loma inspira serios cuidados.

Fuñaladas

En Alcalá dos vecinos que estaban algo embriagados tuvieron una re